

## 市民ワークショップ第1回目 コメントカード

言い足りなかったこと
保存と活用のバランス。赤星鉄馬の思い。歴史伝達
旧赤星邸の感想：部屋の小ささや段差などは気になりましたが、味が合っすぎてきな家だと思いました。いろいろ活用のアイデアが出ると思うので、コンセプト（目的、利用してもらう人の対象など）は早めに決めた方が良さだろうと感じました。
どこかのグループで、蔵を Bar にしたらいいな…という意見上がりしましたが、私も同じことを考えていました。「私も！」と手を挙げたかったのですが、こちらに一票入れておきます。
もう一つのコミセンができるといったことをこえるユニークな場所に発展させ、武蔵野市らしいSDGs 貢献をしてはどうか。（緑保全、世代から世代へ引き継ぐ者としての赤星邸+庭+若者支援）（更地案は反対する）
背の高いブロック塀がなくなり、外から素敵なお庭が見えて、本町の風景の一部になったら良いと思う。お散歩中、ちょっと寄ることができるとうれしい。
コミセンと異なる機能があると良い。若い世代で育てるなど、家族で使える空間にしても良い。
地域による自治：経済的な自立（クラウドファンディング等もあるかも）、ボランティアによる素敵な運営（行政に頼りすぎない）「ロマンと算盤」
名前、ロゴなど作り直すべきかも：コミュニティセンターではないコンセプト
だらっとできる居場所（お堅くない、無目的に気軽に使える）シスターの意見、言葉がほしい
今回はじめて赤星邸を訪れて、知ることができたので知らない人はたくさんいると感じた。
活動をしていくうえで維持費やコスト（金銭面）のことがやはり気になった。
赤星邸を知らない人への広報の仕方、どのように広めていくか、皆（武蔵野市民）の意見を反映していくか。
文化財なのでどこまで手を入れることができるのか。どこが主となって運営していくのか。
カフェ等の飲食における対応であったり、運営がそもそもできるのか。
小さい部屋が多いので、だれでも入れるような施設として運用する場合は、防犯上の工夫をする必要があると思う。
言い足りなかったことは特にありません。今後も自分事として積極参加できればと思います。
コロナ以降、問題なのは、人が集まって良いのか、集まらない方が良いのか、ということです。人が集まれなかった時期が合ったこと、オンラインが活発化したことで、逆に「集まりたい」という気持ちが高まってきていると思います。
建物の魅力、もっているストーリーを知ってもらうために、アート作品、映像作品、ダンスや演劇の作品を作り、展示講演するということがあると思います。
恒久的なスペースとしての発表の場とするには、お金がかかりますが、四季ごと、一年に1回など短期的なやるのは可能性があると思います。
事前準備なしに参加してしまったので、何を言っても抽象的で申し訳なかったと思う。非常に興味を持って参加しているので、次回はもう少し具体的にお話できるようにしたいと思うもう

少し参加者として勉強が必要と感じた。
発言しやすい雰囲気でしたし、皆様の色々な意見が聞けてよかったです。
庭の活用、乳幼児の遊び場
耐震の問題などもあり難しいかも知れませんが、屋上、礼拝堂、修室棟の見学も別の機会ですと良いと思います。(希望者のみでも) ⇒今後の議論のため。
既存の市の施設との共存や、赤星邸への移設なども検討しても良いと思いました。
素敵な貴重な建物を見学できて良かったです。
特にない
同じメンバーで意見を深めていきたいと思います。
特にありません
ほぼありません。
文化財の保存も大事だと思ったけど、全く新しい商業施設みたいな複合施設を作っても、市民に喜ばれるのではと思いました。
現代の建築家(建築士)と融合しリノベーションをして活用する。できれば武蔵野市の方が好ましい。
あの場所は立てられたときから愛でつながっていた所であるということ。 修道院になって、シスターたちの舞にとのお掃除や整えていく暮らしによって建物は今にある。 ほとんど美し保存され続けた。 近隣の人たちの暮らしに溶け込んだ環境を作っていただいた。 満足しています。

検討の進め方や、ワークショップの進め方に関するご意見・ご感想
市の予算が分からないなかでの話が行き着く先のない話の気がした。
コメントシートを書く時間も少し入れていただけると嬉しいです。今日はありがとうございました。
今日は初回ということもあり、皆さん緊張もされていたかと思いますが、時間が経つにつれ、会話も進み次回シャッフルするにはちょっともったいないかな…という反面、他の方の意見もきいてみたいなのもあります。 思いつくままに、勝手にしゃべらせてもらいましたが、ファシリテーターの方がうまくまとめてくださったので、楽しく参加できました。時間も見ながらまとめて書いてと大変なことだと思います。作業は降ってくださいね。ありがとうございました。次回もどうぞよろしく願いいたします。
積極的で建設的な意見が出て良かったです。普段交流できない市民の方たちと同じテーマについて意見交換でき、有意義でした。ありがとうございました。運営もスムーズでやりやすかったです。おつかれさまでした。
もう少し時間をかけ見学できればと思いました。運営 etc に関してはとてもわかりやすく進行くださったと思います。ありがとうございました。
有識者会議と交互におっしゃっていたが、次回ワークショップの開催間に協議結果を伝えてく

<p>れる方が進めやすい。せっかくなので、固定メンバーで少しずつ作りあげるような格好になるといい。</p>
<p>進め方は本日のようなので良いと思います。グループは入れ替えなくて良いと思う。</p>
<p>いろんな方のご意見を聞けて勉強になりました。いろいろ他の方の意見を聞きたいので、グループは今回変えてほしい。</p>
<p>いろんな方とお話しできたら良いと思う。</p>
<p>班は固定の方が良さそうに感じました。</p> <p>思っていたよりも、意見を言う機会が少なかった（事前に準備（事例についてリサーチできる等）などできると、今回は初回なので仕方なかったが、次回以降は良いかも知れない）</p>
<p>見学時間が足りません。グループワークは今後メンバーを変えて行うのか、それとも同じメンバーで行うのか。宿題等あれば早めに言ってほしい。</p>
<p>検討の方向性（夢 or やりたいことを語る？または実現可能性を踏まえた検討？）は合った方が良いかと思いました。</p> <p>議論を深めていく方向であれば、グループは固定が良いかと思いました。（心理的ハードルが下がりやすい） Discussion 時間はもう少しあっても良いかもです。</p>
<p>ファシリテーターは前のグループと同じ内容はわざわざ発表しないでも良いのでは？時間を効率的に使いましょう。</p>
<p>進行に関しては分かりやすく、意見も出しやすい状況でした。課題が多く、少しくじけそうですが、あまり予算や今の建造物の維持にこだわらなくても良いのかなと他グループの意見を聞いて思いました。</p> <p>色々な方のご意見や人生観なども伺えて、とても参考になりました。グルーピングの変更があっても良いかと思いました。</p>
<p>本日挙がった「知りたいこと」のうち、回答可能なものについて、まとめて回答いただけるとより建設的な議論が進むと思います。例：耐震調査結果など</p> <p>ベンチマークになりそうな他自治体の類似の活用例も提供いただけると、さらに進んだケースを考えられるかも知れません。</p> <p>本日のサマリーを共有願います。</p>
<p>まちづくり的なワークショップに参加できて、楽しかったです。</p> <p>1回目なので、どんな人が参加してどんな意見を持っているのか、恐る恐る、話し合う…みたいな感じでしたがやり方としては、他の方法もあると思います。（ポストイット方式じゃない）</p> <p>他の人の意見を聞いて、自分の意見が変わっていくようなワークショップがあれば、ワークショップ外のところで、異なる意見を持つ方に説明するときに役立つと思います。</p> <p>きちんと市が説明できるか…が何をやるにも重要だと思います。</p> <p>有識者会議とワークショップのメンバーと一緒に話し合う機会があると両方にとって良いことがあるように思います。</p>
<p>事前に次回はこんなこと考えておいてねーをいただくと良いのでは。</p>
<p>次回までの宿題、考えておくテーマなどがあると良いでしょうか。</p>
<p>全体の説明もわかりやすく、現地見学とグループワーク①、②もいろんな意見が出てよかった</p>

<p>です。いろんな意見の交換も和やかに進み、良い雰囲気でした。</p>
<p>グループワークは毎回メンバーが変わった方が、色々な方とつながることができて良いと思いました。</p>
<p>班は変わらない方が議論が深まると思います。(チームビルドの点からも) 第4回(最終回)の時に、有識者会議委員との直接の意見交換があると良いと思う。</p>
<p>武蔵野市としての施設ということを発信してもらいたいと思いました。立地的に吉祥寺の施設として捉えられてしまうと思いました。</p>
<p>有識者が全員男性であったこと。→ワークショップには多様性の配慮があるのになと感じた ファシリテーターの方がまとめ、方向性を導いて頂きスムーズな議論(意見交換)ができました。様々な世代の方が参加され、市民の意見の反映と施策の活用案ができることは楽しみであると思います。</p>
<p>本日はありがとうございました。皆さんの意見がいずれもしっかりされていて、今後に向けてとても参考になりました。実際に見学できて、とても嬉しかったです。 引き続きよろしく願います。リラックスしてお話できる雰囲気づくり、助かりました。</p>
<p>進め方はとても良</p>
<p>貴重な機会を頂き、有意義な時間となりました。ありがとうございました。</p>
<p>グループはこのままで良いと思います。 ファシリテーターが素晴らしい。進行については文句ありません。 1つディスカッションの時間がもう少しあってもよいかなあ。</p>
<p>いろいろな人と意見を交換したいなと思いました。 ふだんかかわることのない世代の人と意見を出しあうのはとても新鮮でした。 参加者の方のバックボーンなどもっと詳しく知ってみたいなと思ったりしました。</p>
<p>武蔵野市民の方々が市(地域)を大切にしているのが、印象的でした。</p>
<p>発表の方への質問の時間を作ってほしい。</p>
<p>アイデアをふくらませるワークショップにしていけるとと思います。詳細等は有識者委員会に任せます。</p>
<p>ワークショップの進め方について、考えることが目的なのか、案の決定は市、有識者、ワークショップ? いつ決定されるのか、マイルストーンがもう少し分かれば。</p>